

PRÓLOGO

Dr. Harry Acquatella

El presente libro del Profesor Juan José Puigbó sobre la “Historia de la Cardiología en Venezuela” es una compilación excepcional sobre el desarrollo de nuestra especialidad desde los albores de su origen hasta su situación actual. Constituye un testigo impreso para las generaciones médicas actuales y futuras sobre los diversos personajes que han contribuido al enorme desarrollo de la Cardiología Nacional desde su inicio. La meticulosidad y espíritu inquisitivo del autor expone a la colectividad médica los nombres de numerosos colegas sobre cuyos hombros se ha desarrollado la extraordinaria calidad de la Cardiología Nacional y especialidades afines.

He tenido el gran privilegio de trabajar estrechamente con el Dr. Puigbó a lo largo de mi vida profesional. Ha sido guía de muchos colegas y mío propio. Es poseedor de una excepcional habilidad clínica, ejemplo de ética médica, con una privilegiada, única y ágil memoria. En la Academia de Medicina es asombroso apreciar sus inteligentes y valiosos comentarios no solo sobre problemas médicos difíciles, sino también como extenso conocedor de arte, de filosofía, de historia universal, de música, propios de un Maestro poseedor de una amplia cultura universal.

Ha sido pionero de una variada gama de procedimientos cardiológicos, incluyendo el examen clínico, la electrocardiografía, la radiología, el cateterismo cardíaco, la angiocardigrafía, procedimientos nucleares y de ecocardiografía. Ha trabajado activamente en Salud Pública y Epidemiología. Con el Maestro José Ignacio Baldó, contribuyó a la creación del Departamento de Enfermedades

Cardiovasculares. Toda su vida la ha dedicado a la enseñanza de pregrado y de posgrado universitaria. Ha sido y es ejemplo del ideal Profesor Universitario. Alcanzó los niveles académicos más elevados de nuestra Alma Mater como Secretario del Consejo Universitario entre 1971 a 1972. Su dedicación lo llevó a presidir la Academia Nacional de Medicina. Ha sido un viajero incansable, miembro de la Federación Mundial de Cardiología y del Comité Internacional de Miocardiopatías. Promotor de innumerables de actividades diversas que lo hacen un ícono de la Medicina Nacional.

El Dr. Juan José Puigbó nació el 1° de abril de 1925 en Caracas. Estudió primaria en el Colegio La Salle de Caracas desde el año 1931 a 1937, y secundaria desde 1938 a 1941 graduándose de bachiller. Ingresó a la Universidad Central de Venezuela, se graduó en 1948 como Doctor en Ciencias Médicas con el Grado de *Suma Cum Laude*. No solo habla fluidamente el inglés, el francés, sino que es capaz de entender y hablar alemán, ruso y ha estudiado hasta el chino mandarín para dar una idea de su afición políglota. Siendo estudiante fue preparador de la Cátedra de Física y Química Médica por concurso en 1945 y luego preparador de anatomía humana descriptiva y topográfica de primer año de medicina desde 1944 a 1948. Fue preparador de la misma Cátedra en el segundo año. Ingresó al graduarse como instructor de la Cátedra de Clínica Médica en el Hospital Vargas de Caracas y posteriormente fue instructor de Anatomía Humana entre 1948 y 1955 bajo la Cátedra de Francisco Montbrun. Para 1950 ingresó como instructor a la Cátedra de Clínica Cardiológica del Hospital Vargas de

Caracas, siendo jefe de clínica 4 años después en 1954. Obtuvo el grado de Profesor Asistente de Clínica Cardiológica para 1956. En 1959 fue Profesor encargado de la Cátedra de Clínica Cardiológica, y Profesor Titular de la misma para 1960. Organizó y promovió los cursos de docencia en los posgrados de cardiología desde 1957 hasta ahora.

Aparte de su especialidad de Cardiología, fue Miembro Fundador de la Sociedad Venezolana de Angiología, desde vocal como miembro de la Junta Directiva hasta Presidente de la Sociedad Venezolana de Angiología. Miembro Fundador de la Sociedad Venezolana de Medicina Interna, Miembro de la Sociedad Venezolana de Radiología, Miembro de la Sociedad Venezolana de Urología, y Correspondiente Nacional de la Sociedad Venezolana de Cirugía, Miembro de corporaciones extranjeras que incluyen la Sociedad Argentina de Cardiología, *American College of Cardiology* y de la Sociedad Colombiana de Cardiología.

Entre sus distinciones honoríficas nacionales: fue ganador del Premio Rafael Rangel de Historia de la Medicina en 1944 siendo estudiante de Medicina. Luego obtuvo el Premio Luis Razetti de la Federación Médica Venezolana por su libro de texto publicado en 1966 intitulado “Bases Hemodinámicas de Clínica Cardiovascular”. Obtuvo el Premio Vargas de la Academia Nacional de Medicina por el libro “La Fragua de la Medicina Clínica y la Cardiología”.

Entre distinciones honoríficas internacionales está el ser Miembro del Consejo científico Especial de la Sociedad Internacional de Cardiología, del Comité de Cardiomiopatías y experto de la Organización Mundial de la Salud para Enfermedades Cardiovasculares que lo motivó a hacer visitas a África (Uganda) y Asia (India) para investigar Fibrosis Endomiocárdica. Fue Presidente de la Mesa Redonda sobre técnica y diagnóstico y posibilidades de normalización en una reunión conjunta de la OMS-OPS en noviembre de 1971. Miembro del Consejo Asesor de Enfermedades Cardiovasculares de la OMS para 1974.

Entre sus actividades administrativas y docente universitario fue Miembro del Consejo de la Facultad de Medicina desde 1961 a 1963 encargado de la Cátedra de Clínica Cardiológica del Hospital Universitario de Caracas en 1959, Miembro de la Comisión de Coordinación Programática del Hospital Universitario de Caracas y de la Comisión del Laboratorio de Investigación del mismo Hospital y de Cirugía Cardiovascular del mismo Hospital.

Fue Miembro de la Comisión Permanente de Investigación Científica del Consejo de la Facultad de Medicina por dos años en 1966.

Entre sus publicaciones se encuentra el libro de texto “Bases Hemodinámicas de la Clínica Cardiovascular” publicado con sus colaboradores los doctores Pablo Blanco, Iván Machado y Hugo Giordano (Imprenta Universitaria, UCV, 1966). Este libro de texto cuenta con 26 capítulos que van desde la exploración funcional cardiovascular incluyendo el cateterismo cardíaco, sus valores normales, la morfología de las presiones intracavitarias, diagnóstico de cortocircuito, angiografía renal, de venas supra hepáticas. El diagnóstico de insuficiencia cardíaca e hipertensión arterial, varias anomalías congénitas, valvulopatías, pericarditis, cardiopatía chagásica, cor pulmonares y tumores cardíacos. Otro libro incluye: “Fundamentos de la Clínica Cardiológica Integral” publicado junto con el Dr. José Miguel Aparicio (Imprenta Universitaria UCV, 1972).

En el extranjero contribuyó en el libro de *Introduction to the Cardiomyopathies* con el capítulo sobre “Aspectos Clínicos” editado por A Shaper y publicado en Basilea, Suiza por S Karger.

Entre sus 74 trabajos publicados en revistas internacionales y nacionales cabe destacar los trabajos iniciales en cateterismo cardíaco y angiocardiógrafa en el país. El Profesor Puigbó trajo al país los primeros traductores de presiones con manómetros electrónicos utilizando la técnica de Seldinger. Sus publicaciones en angiocardiógrafa fueron pioneras en el país, incluyendo varias cardiopatías congénitas,

miocardiopatías, hipertensión pulmonar, y anomalías vasculares. La enfermedad de Chagas ha sido uno de sus motivos más importantes de investigación. Promovió estudios clínicos avanzados en pacientes chagásicos en la población de Belén (Estado Carabobo), desarrollando un modelo epidemiológico publicado internacionalmente con aspectos clínicos, electrocardiográficos, angiográficos y de mortalidad. Sus publicaciones son frecuentemente citadas como referencia en la literatura internacional.

Dentro de sus actividades gremiales fue Miembro de la Junta Directiva del Colegio Médico del Distrito Federal entre 1951 a 1960, y Miembro de la Comisión de Credenciales entre 1967 a 1968.

En la Academia Nacional de Medicina ha presentado trabajos tan variados que incluyen: Los Primeros Pasos de la Cardiología Intervencionista, La Novena Conferencia Razetti sobre la Historia de la Cirugía, Homenaje a Ramón y Cajal, El Papiro de Edwin Smith, Aulus Cornelius Celsus de Medicina, Salvador Dalí, Vida y Obra de Henry De Eugene, Henry Paúl Gauguin, Repercusiones cardíacas de la diabetes mellitus, Estudios *Post Mortem*, Nicolo Paganini Virtuosismo y Patología, El Arte Pictórico Ruso, La Galería Tretiakov, Imagen peculiar intracardíaca con eco tridimensional, Eliseo Acosta 1918- 1879, Epigenética de Evolución parte I y II con su nieta Andreína Bruni Puigbó. En Sesión conjunta por el Aniversario 50 del Hospital Universitario presentó la conferencia sobre el “Papiro de Edwin Smith sobre la Medicina en el Antiguo Egipto”. En la Gaceta Médica de Caracas ha publicado 13 trabajos desde 1997 hasta el presente año.

Entre sus condecoraciones se incluyen la Condecoración Francisco Esteban Gómez, Orden

del Mérito al Trabajo, Francisco Venancio, José Tadeo Monagas, Medalla de la Salud José Ignacio Baldó, Condecoración Orden Francisco Fajardo Primera Clase, Primera Jornada Venezolana de Cardiología, Congreso Venezolano de Ciencias Médicas por la Academia de Medicina, Condecoración Orden Sol de Carabobo por el Congreso de la Academia Nacional de Medicina, el Aniversario 58 de la Federación Médica Venezolana, el Premio Francisco Herrera Luque, la Medalla de José T. Rojas Contreras por la Federación Médica Venezolana, Placa por el 50 Aniversario de la Sociedad Venezolana de Cardiología y otra de SOVECI (Sociedad Venezolana de Cardiología Intervencionista).

Entre el listado de Diplomas: La Asociación de Club de Leones, Sociedad Médica del Instituto Diagnóstico, Sociedad Venezolana de Cardiología, Sociedad de Ciencias Naturales de La Salle, Gobierno del Distrito Federal, Orden 27 de Junio Primera Clase de la República de Venezuela, Orden Francisco de Venancio de la UCV, Diploma del Instituto de Anatomía Patológica Dr. José Antonio O'Daly de la UCV, Diploma del Ministerio de Sanidad por 50 años de actividad por la Salud del Pueblo Venezolano, Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela, Botón de Oro de la Alcaldía Municipal Libertador, Gran Oficial del Estado Carabobo Sol de Carabobo, Universidad de Carabobo, Colegio Médico del Distrito Metropolitano, Federación Médica Venezolana, Asociación de Escritores Médicos, por la Academia Nacional de Medicina en el Congreso José Ignacio Baldó, y por la Academia de Medicina del Zulia.

A través de una labor tenaz durante decenios se ha estructurado gracias a su obra una especialidad que ha alcanzado los más altos logros científicos y humanísticos, no solo a nivel nacional sino a nivel internacional.